

心豊かな子どもに育つて

NHKで教育番組を制作

パラリンピック
金メダリスト

大日方邦子さんを訪ねて

おびなたくにこ



2006トリノパラリンピック・大回転競技

今冬のトリノ・パラリンピックで金メダル、銀メダルを獲得したアルペンスキーの大日方邦子さん(34)=横浜市出身=は、NHK教育番組のディレクターでもある。世界のトップアスリートであると同時に多忙なマスコミ人。第一者の地位を維持しようと思えば思うほど金銭的負担を強いられ、仕事との両立に悩む。その一方で、障害を持つが故にいじめに遭った体験者として、心豊かな子どもたちが育つような番組を作りたい、と熱く語る。大日方さんの素顔に迫った。



2006トリノパラリンピック・大回転競技
“金メダル”獲得

—トリノ冬季五輪の日本勢は不振でしたが、パラリンピックでは合計九個のメダルを獲得し、日本中を沸かせました。なかでも、大回転で金、滑降とスーパー大回転で銀を手にした大日方さんの活躍は、目覚しいものがありました。おかげさまでメダルを三つ取れましたが、大会前の調子では回転が一番よく、メダルに最も近いと思つていました。それが失敗。奥が深いというか、から体を動かすことが好き。七歳の難しいものです。

大日方 出発十日前の練習で、がけから転落し鎖骨曲脱臼。でも、出場断念なんて少しも考えず、練習を続けました。

—三歳のとき、交通事故に遭い右足切斷、左足もひざが曲がりにくいなど機能障害を残すが、子どものころまだ微々たるものでした。遠征や練習に要する経費も自己負担で、と聞いています。

—児童を対象とした番組制作に取り組んでいると聞いています。かなり、思い入れもあるのではないでしょか。

—児童を対象とした番組制作に取り組んでいると聞いています。かなり、思い入れもあるのではないでしょか。

—児童を対象とした番組制作に取り組んでいると聞いています。かなり、思い入れもあるのではないでしょか。

とき水泳を覚え、車いすテニスや卓球に挑戦したこと。高校二年のとき巡り合ったのがチェアースキー。五年後、リレハンメル・パラリンピックに出場するほどの技量に達し、以来、トリノまで四大会連続出場を果たす。

—障害者から、小学生や中学生のころ、よくいじめに遭った、という声を聞きますが…。

—児童を対象とした番組制作に取り組んでいると聞いています。かなり、思い入れもあるのではないでしょか。

—児童を対象とした番組制作に取り組んでいると聞いています。かなり、思い入れもあるのではないでしょか。

大日方 私も中学時代は深刻でした。入学早々、掃除の時間に水をまかれ、ぞうきんを投げつけられました。障害があるのに勉強ができる生意気だ、むかつく、という理不尽なもの。先生に相談しても、いじめられる側にも非があるので、と取り上げてもらえないません。いじめは次第に陰湿になり、しかも周囲は見てみぬふり。孤立感を深めましたが、不登校になつたら負けだと思い、意地でも学校へ行きました。

—いじめの原因や背景を、どのように分析しますか。

—五輪選手の多くは企業に支えられ、仕事や経済的負担などからは軽減されています。しかし、パラリンピック選手に対する企業の応援は、まだまだ微々たるものです。遠征や練習に要する経費も自己負担で、と聞いています。

—障害者から、小学生や中学生のころ、よくいじめに遭った、という声を聞きますが…。

—児童を対象とした番組制作に取り組んでいると聞いています。かなり、思い入れもあるのではないでしょか。

—児童を対象とした番組制作に取り組んでいると聞いています。かなり、思い入れもあるのではないでしょか。

大日方 流行の物を持ってば仲間に、持たないと仲間はずれに、というように、同質を求め異質を排除する傾向は、今も昔も変わっていない。画一的な価値

番組制作の傍ら、ホームページの制作、原稿執筆、著作権処理などの仕事に加え、日本パラリンピック委員会運営委員、日本パラリンピック委員会副会長、厚生労働省の審議会委員を務め、多忙な毎日を送る。その一方で、現役の競技選手として欠かせない日々のトレーニング、大会への出場が待っている。

—五輪選手の多くは企業に支えられ、仕事や経済的負担などからは軽減されています。しかし、パラリンピック選手に対する企業の応援は、まだまだ微々たるものです。遠征や練習に要する経費も自己負担で、と聞いています。

聞き手 大谷 義輝

(神奈川新聞厚生文化事業団専務理事)